

SURAT PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Fahmi Alifah
NIM : C51206015
Semester : VIII
Jurusan : Ahwalus Syakhsiyyah
Fakultas : Syari'ah
Alamat : Jl. Urip Sumoharjo No. 8 Madiun

Dengan ini menyatakan dengan sebenar- benarnya bahwa skripsi yang berjudul "Tinjauan Hukum Islam dan UU No.41 Tahun 2004 Tentang Wakaf Terhadap Penyalahgunaan Sebagian Tanah Wakaf oleh Wakif (Studi Kasus di Desa Manguharjo Kecamatan Manguharjo Kota Madiun)" adalah asli dan bukan hasil dari plagiat, baik sebagian ataupun seluruhnya.

Demikian pernyataan ini dibuat dengan fakta yang ada, maka saya bersedia dimintai pertanggungjawaban sebagaimana peraturan perundang- undangan yang berlaku.

Surabaya, 18 Juni 2010




Fahmi Alifah
NIM: C51206015

wakaf termasuk salah satu cara memperoleh hak atas tanah yang memiliki peraturan tersendiri dalam menyelesaikan segala persoalan-persoalan di dalamnya, sehingga memudahkan bagi umat Islam dalam menyelesaikan masalah-masalah yang terkait dengan wakaf.

Wakaf merupakan bentuk *mu'āmalah* yang bersifat kebendaan dan tergolong ibadah kemasyarakatan (*'ibādah ijtimā'iyah*) yang sudah sangat lama dikenal. Setiap komunitas manusia selalu menyediakan fasilitas yang bersifat pengkhidmatan umum yang diperlukan manusia secara bersama, seperti tempat ibadah, jalan raya, sumber air, serta fasilitas umum lainnya. Maka dari itu wakaf termasuk salah satu penunjang perkembangan masyarakat Islam. Sedangkan selain umat Islam mereka tidak menyebutnya sebagai wakaf, meski substansinya hampir sama dengan wakaf, karena mereka juga memiliki kepedulian terhadap keberlangsungan agamanya dengan pendirian tempat peribadatan yang sifatnya permanen, maka dari itu bagi yang peduli pasti akan merelakan sebagian hak dari harta bendanya untuk kepentingan pembangunan tempat tersebut.

Di Indonesia persoalan wakaf diatur dalam Undang-Undang No. 5 Tahun 1960 Tentang Peraturan Dasar Pokok-Pokok Agraria, dalam pasal 49 (3) yang berbunyi: “perwakafan tanah milik dilindungi dan diatur dengan Peraturan Pemerintah” dan Peraturan Pemerintah, yaitu PP No. 28 Tahun 1977 Tentang Perwakafan Tanah Milik dan sekarang telah terdapat Undang-Undang tersendiri yang mengaturnya, yakni Undang-Undang No.41 Tahun 2004 Tentang Wakaf

ketiga ia juga berkeinginan agar nantinya ia juga dimakamkan di tanah tersebut, karena selain letak pemakaman umum yang agak jauh, juga agar lebih memudahkan keluarga yang ingin berkunjung mengirim doa. Akan tetapi sampai sepeninggal wakif janji untuk mengganti tanah tersebut masih belum sempat terlaksana.

Perubahan yang terjadi atas kehendak dan kepentingan wakif bukan didasarkan pada kepentingan umum. Tanah wakaf yang dirubah peruntukannya hanya sebagian dari keseluruhan tanah wakaf yang ada dan adapun sebelumnya tanah wakaf dalam keadaan baik, tidak mengalami kerusakan ataupun tidak dapat difungsikan, seperti alasan yang dijadikan dasar diperbolehkannya melakukan perubahan peruntukan yang tersebut dalam Undang-Undang Wakaf.

Dalam aturan hukum Islam disebutkan bahwasannya harta benda yang telah diwakafkan tidak boleh dirubah/ ditukar, dijual, dihibahkan maupun diwariskan, selain itu dalam perundang-undangan yang berlaku di Indonesia juga menyebutkan bahwa harta benda wakaf hanya boleh ditujukan untuk kepentingan peribadatan dan sosial kemasyarakatan (kepentingan umum). Maka dari itu penulis ingin memaparkan lebih jauh tentang bagaimana tinjauan hukum Islam dan Undang-Undang no 41 tahun 2004 terhadap permasalahan yang terjadi di Desa Manguharjo.

perubahan tanah wakaf untuk masjid menjadi SMAN I di Desa Tirak Kecamatan Kwadungan Kabupaten Ngawi” memfokuskan pada proses perubahan, faktor yang menjadi pertimbangan dalam perubahan peruntukan dan tinjauan Hukum Islam dan UU terhadap kasus tersebut.¹³ Perubahan tanah wakaf dari masjid menjadi SMAN dikarenakan kebutuhan Diknas dan masyarakat terhadap lokasi sebagai pendirian SMAN I di Kecamatan Kwadungan.

Kedua, skripsi yang dibahas oleh Nurul Qamariah dengan NIM: C31304010 yang berjudul “Tinjauan Hukum Islam dan Undang-Undang no. 41 tahun 2004 terhadap perubahan peruntukan tanah wakaf musholla menjadi pendopo makam Mbah H. Ali Mas’ud Sidoarjo” yang memfokuskan tentang praktek perubahan penggunaan tanah wakaf masjid untuk pendopo makam serta menganalisis faktor-faktor dan juga pertimbangan sampai terjadi perubahan peruntukan.¹⁴ Perubahan peruntukan tanah wakaf dari mushalla menjadi pendopo makam H. Ali Mas’ud dikarenakan semakin banyaknya para peziarah di makam H. Ali Mas’ud sehingga perlu dibuatkan pendopo makam, agar para peziarah tidak bercampur baur antara laki-laki dan perempuan.

¹³ Charis Ma’sum Bukhori, Lulusan IAIN Sunan Ampel Surabaya Tahun 2008 Fakultas Syariah Jurusan AS, dengan judul skripsi *Tinjauan Hukum Islam dan Undang-Undang no 41 tahun 2004 tentang wakaf terhadap perubahan tanah wakaf untuk masjid menjadi SMAN I Kwadungan Ngawi*

¹⁴ Nurul Qamariah, lulusan IAIN Sunan Ampel Surabaya Fakultas Syariah Jurusan AS tahun 2008 dengan judul skripsi *Tinjauan Hukum Islam dan Undang-Undang No. 41 Tahun 2004 Terhadap Perubahan Peruntukan Tanah Wakaf MuşOllā Menjadi Pendopo Makam Mbah H. Ali Mas’ud Sidoarjo*

Ketiga, skripsi yang dibahas oleh Nur Azminanto dengan NIM: C01398057 yang berjudul “Tinjauan Hukum Islam dan PP No 28 Tahun 2007 terhadap perubahan peruntukan tanah wakaf dari Masjid Al-Mursyidien menjadi kantor di Semolowaru Surabaya”, ia memfokuskan penelitiannya terhadap proses perubahan peruntukan dan dasar argumen dalam perubahan peruntukan wakaf tanah masjid menjadi kantor.¹⁵ Perubahan peruntukan tanah wakaf dari Masjid Semolowaru menjadi kantor di Semolowaru Surabaya dikarenakan dalam perkembangannya masjid tidak dapat menampung jama’ah dan mulai rusak, sedangkan keberadaan kantor masjid sangatlah dibutuhkan.

Adapun penelitian yang dilakukan oleh penulis sekarang ini berbeda dengan penelitian sebelumnya, dimana penulis akan membahas tentang penyalahgunaan sebagian tanah wakaf di Desa Manguharjo Kecamatan Manguharjo Kota Madiun, yang dilakukan oleh wakif. Yang membedakan skripsi ini dengan skripsi sebelumnya adalah:

1. Perubahan peruntukan tanah wakaf dari yang awalnya ditujukan untuk peribadatan dan pendidikan menjadi makam pribadi terjadi atas kehendak wakif.
2. Perubahan peruntukan yang dilakukan bukan untuk kepentingan umum, melainkan untuk kepentingan pribadi wakif.

¹⁵ Nur Azminanto, Lulusan IAIN Sunan Ampel Surabaya tahun 2003 Fakultas Syariah Jurusan AS dengan judul skripsi *Tinjauan Hukum Islam dan PP No 28 Tahun 2007 terhadap perubahan peruntukan tanah wakaf menjadi Masjid Al-Mursyidien menjadi kantor di Semolowaru Surabaya*

BAB II: merupakan landasan teoritis tentang wakaf baik dari ketentuan fiqh maupun Undang-Undang Wakaf yang meliputi: pengertian wakaf, dasar hukum wakaf, rukun dan syarat wakaf, kedudukan harta benda wakaf, macam-macam wakaf, perubahan status dan peruntukan tanah wakaf, ketentuan wakaf dalam perundang-undangan

BAB III: merupakan hasil penelitian atau data penelitian yang berisi sekilas gambaran umum tentang Desa Manguharjo, asal-usul wakaf yang disalahgunakan, alasan-alasan yang mendasari wakif melakukan penyalahgunaan sebagian tanah wakaf dan upaya-upaya yang telah dilakukan oleh nadzir untuk menyelesaikan persoalan penyalahgunaan sebagian tanah wakaf oleh wakif.

BAB IV: merupakan analisis penyalahgunaan sebagian tanah wakaf oleh wakif di Desa Manguharjo, baik dari Hukum Islam maupun Undang-Undang no 41 tahun 2004.

BAB V: merupakan penutup yang berisi kesimpulan dan saran.

khairi dari awal memang diperuntukkan bagi kepentingan masyarakat secara umum. Meskipun dalam wakaf ahli terdapat kebaikan yakni memuat amal ibadah dan kebaikan dari silaturahmi dengan orang yang diberi amanat wakaf, didalamnya juga terdapat keburukan, yakni ketika nantinya terjadi kepunahan mauquf 'alaih dan seringkali terjadi perselisihan yang mengakibatkan persengketaan antar keluarga yang memperebutkannya.

6. Perubahan Status dan Peruntukan Harta Benda Wakaf

Pada dasarnya tanah wakaf tidak boleh dijual, diwariskan, atau diberikan kepada orang lain. Tetapi apabila terjadi kerusakan pada harta benda wakaf sehingga tidak dapat diambil lagi manfaatnya, maka boleh digunakan untuk keperluan lain yang serupa, hal ini demi menjaga kemaslahatan harta benda wakaf.

Sebagian Ulama berbeda pendapat mengenai perubahan peruntukan harta benda wakaf. Diantaranya Syafi'i dan Malik yang menyatakan bahwa benda wakaf yang sudah tidak berfungsi (tidak dapat dipergunakan atau kurang berfungsi), maka benda tersebut tidak boleh dijual, diganti/ditukar, dipindahkan, akan tetapi harta benda wakaf tersebut dibiarkan dalam keadaannya. Pendapat tersebut didasarkan pada hadits Nabi yang dibawakan oleh Ibnu Umar dimana

4. Kedudukan Harta Benda Wakaf

Kedudukan harta benda wakaf yang berupa tanah menurut Peraturan Pemerintah no 42 tahun 2006 pasal 18 sebagai penjelasan atas UU no 41 tahun 2004 adalah bukan lagi menjadi milik si wakif, dikarenakan apabila harta benda wakaf yang diwakafkan berupa tanah, maka tidak diperbolehkan dibatasi oleh waktu, melainkan selama-lamanya. Hal itu berbeda dengan wakaf hak atas tanah seperti hak guna bangunan, hak guna usaha, hak pakai di atas tanah Negara dan seperti yang telah tersebut dalam pasal 17 PP No. 42 Tahun 2006.

5. Pengelolaan Wakaf Ahli dan Khairi

Dalam peraturan Undang-Undang no 41 tahun 2004 tidak terdapat pembedaan pengelolaan antara wakaf ahli dan khairi, hanya saja perlu adanya kejelasan dalam pernyataan kehendak wakif dalam Majelis Ikrar wakaf, apakah wakaf tersebut ditujukan kepada masyarakat secara umum ataukah hanya khusus kepada kerabat dekat berdasarkan hubungan nasab dengan wakif.

Hal ini mengindikasikan bahwa pengaturan mengenai wakaf berlaku untuk wakaf khairi maupun wakaf ahli. Peruntukan wakaf untuk *Mauquf 'Alaih* tidak dimaksudkan untuk pemanfaatan pribadi, melainkan untuk kesejahteraan umum, baik sesama kerabat secara turun temurun atau masyarakat secara umum. Sehingga keterangan dalam Akta Ikrar Wakaf dapat dijadikan acuan oleh berbagai pihak dalam pelaksanaan wakaf.

- d. Kepala Kantor Departemen Agama kabupaten/kota meneruskan permohonan tersebut dengan dilampiri hasil penilaian dari tim kepada Kepala Kantor Wilayah Departemen Agama provinsi dan selanjutnya meneruskan permohonan tersebut kepada Menteri; dan
- e. Setelah mendapatkan persetujuan tertulis dari Menteri, maka tukar ganti dapat dilaksanakan dan hasilnya harus dilaporkan oleh Nazhir ke kantor pertanahan dan/atau lembaga terkait untuk pendaftaran lebih lanjut.

terlaksana, tetapi hal tersebut sia-sia, dan ia juga telah berjanji akan menggantinya dengan tanah miliknya yang belum diwakafkan. Sehingga pada akhirnya sebagian tanah wakaf tersebut sekarang telah menjadi makam dan tidak bisa digunakan untuk kepentingan sesuai peruntukan wakaf yang terdapat dalam akta ikrar wakaf.

C. Alasan-Alasan Wakif Melakukan Penyalahgunaan Pada Sebagian Tanah Wakafnya.

Faktor-faktor yang melatarbelakangi si wakif untuk bersikukuh menjadikan sebagian tanah yang telah diwakafkannya menjadi tempat pemakaman adalah dikarenakan *pertama*, dia beranggapan bahwa dahulu pernah mensyaratkan pada saudaranya agar sebagian tanah yang akan diwakafkan digunakan untuk makam keluarga, *kedua*, karena letak makam umum yang jauh membuat wakif khawatir kalau nantinya setelah dimakamkan di sana (makam umum) para keluarga jarang yang berziarah dan tidak ada yang mendoakan, *ketiga*, si wakif berkehendak kalau nantinya dia juga dimakamkan di tempat tersebut secara bersebelahan, *keempat*, pada era yang serba maju ini semakin jarang orang yang mau berziarah ke makam keluarga, meski hanya sekedar mengirim do'a, *kelima*, wakif memiliki tanah disekitar tanah wakaf yang rencananya digunakan sebagai pengganti tanah wakaf yang telah diubah menjadi makam.

mengelola wakaf harus jelas kepada siapa, ada ketika terjadi wakaf, tidak bertentangan dengan hukum yang berlaku, dan harus amanah.

Bahwa *mauquf 'alaih* sudah ditunjukkan secara jelas, hal itu terbukti dengan adanya nadzir dalam hal ini adalah H. Muhammad Kasim (69 tahun) yang beralamat di Jln. Sulawesi No. 22 Kodya Madiun, dan adanya tujuan wakaf yang mengarah pada unsur pendekatan diri kepada Allah, yakni difungsikan untuk keperluan peribadatan dan pendidikan.

4. *Shighat*: merupakan ucapan, tulisan atau isyarat yang didalamnya harus mengindikasikan secara jelas mengenai benda, penerima atau untuk apa benda itu diwakafkan. Selain itu harus terjadi seketika, tidak diikuti syarat palsu dan tidak mengandung pengertian untuk mencabut kembali wakaf yang sudah dilakukan.

Bahwa sahnya *sighat* dapat dibuktikan dengan adanya Akta Ikrar Wakaf, dimana didalamnya sudah jelas tertulis tentang benda wakaf, penerima maupun tujuan dari benda itu diwakafkan.

Jadi dengan adanya kesesuaian antara data-data di lapangan dengan aturan dalam hukum Islam dapat disimpulkan kalau wakaf yang dilaksanakan oleh Siti Rahmah di Desa Manguharjo Madiun sudah dapat dihukumi sah menurut hukum Islam.

Sejalan dengan kedudukannya, maka harta wakaf terlepas dari hak milik si wakif, dan tidak pula pindah menjadi milik orang lain maupun badan-badan yang

dicarikan jalan bagaimana agar harta wakaf itu tetap bisa dimanfaatkan sesuai tujuan awal.

Sehubungan dengan masalah yang terjadi di Desa Manguharjo Kec. Manguharjo Kota Madiun, yakni sebagian tanah wakaf yang pada awalnya ditujukan untuk keperluan peribadatan dan pendidikan diubah menjadi makam salah satu anggota keluarga wakif.

Pesoalannya apakah diperbolehkan diadakan perubahan, penukaran maupun penjualan demi menjaga keberlangsungan manfaat harta benda wakaf?

Para ulama berbeda pendapat dalam menanggapi masalah perubahan peruntukan harta benda wakaf. Diantaranya Syafi'i dan Malik yang menyatakan bahwa benda wakaf yang sudah tidak berfungsi (tidak dapat dipergunakan atau kurang berfungsi), maka benda tersebut tidak boleh dijual, diganti/ditukar, dipindahkan, akan tetapi harta benda wakaf tersebut dibiarkan dalam keadaannya. Pendapat tersebut didasarkan pada hadits Nabi yang dibawakan oleh Ibnu Umar dimana disebutkan bahwa benda wakaf tersebut tidak boleh dijual, dihibahkan atau diwariskan.

Dalam madzhab Ahmad bin Hanbal, jika suatu benda wakaf sudah tidak dapat lagi difungsikan sebagaimana mestinya, maka wakaf tersebut harus dijual dan uangnya dipergunakan untuk mengganti benda wakaf tersebut, sehingga wakaf tetap bisa berlanjut dan tetap bisa dimanfaatkan.

Dari pendapat-pendapat Ulama diatas dapat disimpulkan bahwasannya tanah wakaf dapat diubah peruntukannya selagi harta benda wakaf sudah tidak dapat dimanfaatkan lagi/berkurang manfaatnya sesuai dengan tujuan awal wakaf. Karena yang diutamakan dalam wakaf adalah manfaatnya, dimana dengan manfaat bisa menunjang kesejahteraan umat, sesuai dengan tujuan dan fungsi wakaf.

Adapun yang terjadi pada tanah wakaf di Desa Manguharjo, wakif merubah peruntukan sebagian tanah wakaf yang awalnya ditujukan untuk kepentingan peribadatan dan pendidikan menjadi makam salah satu anggota keluarganya, bukan disebabkan adanya kerusakan atau pun berkurangnya manfaat dari tanah wakaf, akan tetapi dikarenakan keinginan pribadi wakif agar nantinya memudahkan keluarga dalam berziarah dan mengirim doa kepada almarhum saudaranya. Selain itu ia berkehendak agar nantinya ia ketika meninggal juga dimakamkan di sebelah makam saudaranya.

Makam keluarga bukan suatu kepentingan yang ada hubungannya dengan tujuan wakaf yang tertulis dalam akta ikrar wakaf, yaitu pendidikan dan peribadatan, meskipun sebelumnya ia pernah mensyaratkan agar sebagian dari tanah wakaf digunakan untuk makam, akan tetapi dalam madzhab Syafi'i tidak diperbolehkan adanya syarat dalam wakaf. Selain itu wakif juga sudah berjanji untuk mengganti tanah wakaf tersebut.

apa yang dilakukan oleh wakif mengakibatkan sebagian tanah wakaf tersebut tidak dapat lagi digunakan untuk kepentingan yang sesuai dengan ikrar wakaf, karena sebagian tanah wakaf tersebut sekarang telah berubah menjadi makam.

Melihat dari proses perubahan peruntukan yang terjadi di Desa Manguharjo dapat diketahui bahwa hal tersebut tidak dapat dibenarkan, karena tidak sesuai dengan aturan yang telah ditetapkan dalam Hukum Islam. Karena dalam aturannya harta benda wakaf hanya boleh diubah peruntukannya apabila terjadi kerusakan sehingga berkurang atau tidak dapat dimanfaatkan lagi, sedangkan yang terjadi di Desa Manguharjo kondisi tanah wakaf masih dapat dimanfaatkan dan diubah menjadi makam salah satu keluarganya hanya karena menuruti keinginan pribadi wakif.

Hal ini berbeda dengan pendapat yang dikemukakan oleh Ulama Hanafiyah, dimana ia membagi menjadi tiga macam:

1. Apabila si wakif pada saat mewakafkan mensyaratkan bahwa dirinya dan nadzir berhak untuk menukar, maka penukaran wakaf itu boleh dilakukan.
2. Apabila si wakif tidak mensyaratkan dirinya atau orang lain berhak menukar, sedangkan suatu saat benda wakaf itu tidak bisa lagi diambil manfaatnya, maka diperbolehkan menukar dengan syarat atas izin hakim.
3. Jika harta wakaf itu bisa dimanfaatkan, akan tetapi terdapat cara lain yang dipandang lebih menghasilkan banyak manfaat, maka terdapat perbedaan pendapat diantara Ulama Hanafiyah, ada yang membolehkan seperti Abu

Yusuf, karena hal tersebut tidaklah menghilangkan apa yang dimaksud oleh si wakif dan ada yang melarang, seperti Hilal dan Kamaluddin bin Al Himam, karena yang terpenting dalam wakaf adalah tetapnya barang wakaf, bukan bertambahnya manfaat, tetapi boleh menukar dengan syarat darurat dan ada syarat dari si wakif ketika mewakafkan.

Abu Hanifah menyamakan kedudukan wakaf seperti 'Ariyah (pinjam meminjam). Hanya saja dalam 'ariyah benda ada di tangan peminjam yang menggunakan, sedangkan benda dalam wakaf ada di tangan pemilik yang tidak menggunakan dan mengambil manfaat benda itu. Dengan demikian benda yang diwakafkan tetap menjadi milik wakif sepenuhnya.

Abu Hanifah mendasarkan pendapatnya pada *al-ra'yu* yang didasarkan atas konsep wakaf, yaitu *habs al-'ain 'alā milk al-waqif*, dimana menurut teorinya, yang dimaksud dengan milik adalah milik sepenuhnya. Sehingga yang di wakafkan hanyalah manfaat dari benda wakaf tersebut.

Ketika kita melihat ulang alasan wakif kenapa bersikeras untuk menjadikan sebagian tanah wakafnya menjadi makam salah satu anggota keluarganya, kita akan mengetahui bahwasannya si wakif sebenarnya telah berkeinginan untuk menyisahkan sebagian tanah yang akan diwakafkannya untuk makam keluarga, hanya saja keinginan tersebut hanya diungkapkan antar anggota keluarga, bukan ketika melakukan ikrar secara resmi dihadapan para pejabat yang berwenang. Sehingga tidak tercatat di dalam akta ikrar wakaf.

Pada dasarnya meskipun kehendak tersebut hanya disampaikan antar keluarga, hal tersebut telah sah adanya. Dikarenakan akad wakaf merupakan akad *tabarru'* yaitu transaksi yang hanya memerlukan *sigat ijab* dan tidak membutuhkan adanya *sigat qabul* dari penerima, selain itu tidak disyaratkan adanya pencatatan.

Melihat kenyataan yang demikian dapat diketahui bahwasannya perubahan peruntukan sebagian tanah wakaf yang dilakukan oleh wakif di Desa Manguharjo menurut pendapat Hanafiyah dihukumi sah. Dan lebih baiknya jika dalam setiap akad perjanjian dilakukan pencatatan untuk menghindari terjadinya kesalahpahaman di kemudian hari.

Jadi dalam hal ini penulis setuju dengan pendapat Syafi'iyah yang menyatakan bahwa perubahan peruntukan yang dilakukan oleh wakif pada sebagian tanah wakafnya adalah tidak sah, karena wewenang wakif telah terputus ketika ia melakukan ikrar wakaf, dan pada dasarnya wakif telah merelakan sebagian tanahnya untuk menjadi tanah wakaf, terbukti dengan janjinya yang akan mengganti tanah wakaf yang dibuat makam dengan tanah lain miliknya.

B. Analisis terhadap Penyalahgunaan Sebagian Tanah Wakaf oleh Wakif di Desa Manguharjo Madiun menurut Undang-Undang Wakaf

Wakaf sudah lama dikenal dalam hukum Islam maupun hukum positif yang ada di Indonesia. Banyak hikmah yang terkandung di dalamnya, seperti; memajukan kesejahteraan umat dan membantu pihak-pihak yang membutuhkan,

sehingga nantinya akan menjamin kesejahteraan keluarga dan masyarakat pada umumnya. Akan tetapi di sisi lain wakaf juga terkadang menimbulkan banyak masalah jika dalam pelaksanaannya tidak sesuai dengan aturan-aturan yang berlaku, baik dalam aturan Islam maupun perundang-undangan yang telah ditetapkan oleh Pemerintah terkait persoalan wakaf.

Seperti masalah wakaf yang terjadi di Desa Manguharjo, merupakan salah satu contoh dari masalah yang timbul karena diakibatkan tidak dilaksanakannya wakaf sesuai aturan-aturan yang berlaku. Yakni penyalahgunaan sebagian tanah wakaf yang dilakukan oleh si wakif .

Penulis lebih menyebutnya sebagai penyalahgunaan, meskipun yang terjadi didalam masalah tersebut hampir menyerupai perubahan peruntukan. Wakif merubah sebagian tanah wakaf yang awalnya ditujukan untuk kepentingan pendidikan dan peribadatan menjadi makam salah satu anggota keluarga. Dalam perubahan peruntukan itu wakif tidak sampai merusak bangunan yang telah berdiri di atas tanah wakaf, seperti masjid, sekolah dan asrama pelajar.

Ketika pengucapan ikrar wakaf pertama kali di depan Pejabat Pembuat Akta Ikrar Wakaf tidak disebutkan syarat apapun dari wakif. Hanya terdapat pernyataan yang menyebutkan kalau tanah itu diwakafkan untuk keperluan pendidikan dan peribadatan. Ketika merubah sebagian tanah wakaf menjadi makam salah satu keluarga, sebelumnya tidak ada laporan dari pihak nadzir maupun wakif kepada pihak KUA, begitu juga setelah terjadi perubahan,

meskipun terdapat janji wakif jika tanah yang dipergunakan sebagai makam akan diganti oleh wakif.

Makam keluarga bukan suatu kepentingan yang ada hubungannya dengan tujuan wakaf yang tertulis dalam akta ikrar wakaf, yaitu pendidikan dan peribadatan. Dalam aturan perundang-undangan pun dijelaskan bahwa, harta benda wakaf hanya dapat dipergunakan untuk:

- 1) sarana dan kegiatan ibadah
- 2) sarana dan kegiatan pendidikan serta kesehatan
- 3) bantuan kepada fakir miskin anak terlantar, yatim piatu, bea siswa
- 4) kemajuan dan peningkatan ekonomi umat, dan/atau
- 5) kemajuan kesejahteraan umum lainnya yang tidak bertentangan dengan syariah dan peraturan perundang-undangan (pasal 22 UU No. 41 Tahun 2004 Tentang Wakaf)

Selain itu harta benda wakaf hanya boleh dirubah peruntukannya dalam bentuk lain dengan alasan adanya suatu kepentingan umum di dalamnya, tidak menyalahi aturan syari'ah, dan adanya kepentingan agama yang mendesak. Makam yang sekarang terdapat di sebagian tanah wakaf bukanlah makam umum sebagaimana penggunaan tanah wakaf yang memang diperuntukkan guna kepentingan makam umum, melainkan hanya makam salah satu keluarga wakif. Maka dari itu perubahan peruntukan yang terjadi, merupakan suatu bentuk

penyalahgunaan atau penyimpangan dari aturan wakaf yang seharusnya dilaksanakan oleh pihak-pihak yang terkait dalam masalah wakaf.

Tanah wakaf yang dirubah bukan keseluruhan tanah wakaf, melainkan hanya sebagian, maka dari itu lebih disebut penulis sebagai penyalahgunaan bukan sebagai perubahan peruntukan, karena sebagian yang lain tetap difungsikan sebagaimana tujuan asal wakaf.

Wakaf merupakan perbuatan hukum melepaskan hak milik menjadi harta wakaf untuk diambil manfaatnya secara tetap dan selama-lamanya bagi kepentingan orang banyak sebagai suatu pranata keagamaan dalam kehidupan suatu masyarakat. Maka dari itu selain Hukum Islam, Pemerintah Indonesia pun telah mengatur persoalan wakaf dalam suatu perundang-undangan, diantaranya UU No. 41 Tahun 2004 dan PP No. 42 Tahun 2006, untuk melengkapi peraturan-peraturan sebelumnya dan agar dapat digunakan sebagai landasan dalam menyelesaikan berbagai persoalan wakaf.

Wakaf dianggap sah apabila dalam pelaksanaannya sesuai dengan tuntunan syariah (Pasal 2 UU No 41 Tahun 2004) yaitu telah terpenuhi semua rukun dan syaratnya. Dalam Pasal 6-23 Undang-Undang wakaf telah disebutkan mengenai masalah rukun dan syarat-syarat wakaf:

1. Wakif: wakif perseorangan harus dewasa, berakal sehat, tidak terhalang melakukan perbuatan hukum, dan pemilik sah harta benda wakaf. Adapun

Dalam rangka mencapai tujuan dan fungsi wakaf, harta benda wakaf hanya dapat diperuntukan bagi: kepentingan peribadatan, pendidikan, sosial kemasyarakatan dan/atau kemajuan kesejahteraan umum lainnya yang tidak bertentangan dengan syariah dan peraturan perundang-undangan.

Harta benda yang belum diwakafkan tidak sama dengan yang telah diwakafkan. Harta benda yang telah diwakafkan sudah tidak dapat lagi untuk dijadikan jaminan, dihibahkan, dijual, diwariskan, disita, ditukar, ataupun dialihkan dalam bentuk yang lainnya.

Aturan tersebut berbeda dengan apa yang terjadi di Desa Manguharjo, tanah wakaf yang pada awalnya diperuntukkan bagi kepentingan pendidikan dan peribadatan, sebagian disalahgunakan dengan diubah peruntukannya menjadi makam salah satu anggota keluarga wakif. Padahal sudah jelas hal tersebut dilarang dalam perundang-undangan, meskipun dalam perubahan peruntukan hanya sebagian dari keseluruhan harta benda wakaf.

Peruntukan tanah wakaf pada dasarnya tidak dapat dilakukan perubahan setelah diikrarkan oleh wakif, hal ini didasarkan pada pasal 40 UU No. 41 Tahun 2004, akan tetapi hal tersebut terdapat pengecualian seperti ketentuan dalam pasal 42 UU No. 41 Tahun 2004 tentang wakaf dan pasal 49 PP No. 42 Tahun 2006 Tentang Pelaksanaan Undang-Undang Nomor 41 Tahun 2004 Tentang Wakaf.

Harta benda wakaf yang dalam hal ini berupa tanah dapat diubah peruntukannya apabila tanah wakaf sudah tidak bisa difungsikan lagi sesuai dengan yang tertera dalam akta ikrar wakaf, dipergunakan untuk kepentingan umum sesuai RUTR (Rencana Umum Tata Ruang) dan tidak bertentangan dengan aturan syara', serta dipergunakan untuk keperluan keagamaan secara langsung dan mendesak.

Hal serupa juga telah diatur dalam KHI pasal 225, dimana benda yang telah diwakafkan pada dasarnya tidak dapat dilakukan perubahan atau penggunaan lain daripada yang dimaksud dalam ikrar wakaf, dan penyimpangan dalam hal tersebut dapat dilakukan bilamana sudah mendapatkan izin tertulis dari Kepala KUA atas persetujuan dari Majelis Ulama Kecamatan, dengan alasan karena tidak sesuai lagi dengan tujuan wakaf seperti yang telah diikrarkan oleh wakif dan karena kepentingan umum.

Berdasarkan aturan pengecualian yang membolehkan terjadinya perubahan/penukaran harta benda wakaf diatas, dapat diketahui bahwa perubahan sebagian tanah wakaf yang terjadi di Desa Manguharjo bukan termasuk pengecualian yang mengakibatkan tanah wakaf boleh diubah. Ini disebabkan alasan wakif mengubah sebagian tanah wakaf hanya kehendak pribadi wakif, bukan karena benda wakaf tidak berfungsi sesuai dalam ikrar wakaf atau pun alasan lainnya seperti yang tertera dalam pasal 41 UU No 41 Tahun 2004 dan PP No 42 Tahun 2006.

Adapun ketentuan pidana yang diberlakukan bagi orang yang telah sengaja mengalihkan harta benda wakaf yang telah diwakafkan dalam bentuk pengalihan hak lainnya atau pun melakukannya tanpa izin adalah dikenakan pidana penjara paling lama 5 (lima) tahun dan/atau pidana denda paling banyak Rp 500.000.000,00 (lima ratus juta), seperti yang telah tersebut dalam pasal 67 (1) UU No 41 Tahun 2004 Tentang Wakaf, yaitu:

Setiap orang yang dengan sengaja menjaminkan, menghibahkan, menjual, mewariskan, mengalihkan dalam bentuk pengalihan hak lainnya harta benda wakaf yang telah diwakafkan sebagaimana dimaksud dalam Pasal 40 atau tanpa izin menukar harta benda wakaf yang telah diwakafkan sebagaimana dimaksud dalam Pasal 41, dipidana dengan pidana penjara paling lama 5 (lima) tahun dan/atau pidana denda paling banyak Rp 500.000.000,00 (lima ratus juta rupiah).

Alasan wakif mengubah sebagian tanah wakaf menjadi makam salah satu keluarganya karena *pertama*, letak makam umum terlalu jauh jika ditempuh dengan jalan kaki, *kedua*, karena letak makam umum yang jauh membuat wakif khawatir kalau nantinya setelah dimakamkan di sana (makam umum) para keluarga jarang yang berziarah dan tidak ada yang mendoakan, *ketiga*, si wakif berkehendak kalau nantinya dia juga dimakamkan di tempat tersebut secara bersebelahan, *keempat*, pada era yang serba maju ini semakin jarang orang yang mau berziarah ke makam keluarga, meski hanya sekedar mengirim do'a, *kelima*, wakif memiliki tanah disekitar tanah wakaf yang rencananya digunakan sebagai pengganti tanah wakaf yang telah diubah menjadi makam.

Dengan melihat alasan-alasan wakif tersebut, dapat diambil kesimpulan bahwa perubahan peruntukan sebagian tanah wakaf yang terjadi di Desa Manguharjo bukan termasuk jenis perubahan harta benda wakaf yang diperbolehkan.

Dalam pasal 51 PP No 42 Tahun 2006 tentang pelaksanaan wakaf disebutkan bahwa harta benda wakaf yang akan dilakukan perubahan peruntukannya harus melewati prosedur sebagai berikut:

- a. Nazhir mengajukan permohonan tukar ganti kepada Menteri melalui Kantor Urusan Agama Kecamatan setempat dengan menjelaskan alasan perubahan status/tukar menukar tersebut;
- b. Kepala KUA Kecamatan meneruskan permohonan tersebut kepada Kantor Departemen Agama kabupaten/kota;
- c. Kepala Kantor Departemen Agama kabupaten/kota setelah menerima permohonan tersebut membentuk tim dengan susunan dan maksud seperti dalam Pasal 49 ayat (4), dan selanjutnya bupati/walikota setempat membuat Surat Keputusan;
- d. Kepala Kantor Departemen Agama kabupaten/kota meneruskan permohonan tersebut dengan dilampiri hasil penilaian dari tim kepada Kepala Kantor Wilayah Departemen Agama provinsi dan selanjutnya meneruskan permohonan tersebut kepada Menteri; dan
- e. Setelah mendapatkan persetujuan tertulis dari Menteri, maka tukar ganti dapat dilaksanakan dan hasilnya harus dilaporkan oleh Nazhir ke kantor pertanahan dan/atau lembaga terkait untuk pendaftaran lebih lanjut.

Bahwa dalam perubahan peruntukan yang terjadi di Desa Manguharjo tanpa melewati prosedur yang harus dilalui, seperti mengajukan permohonan tukar ganti kepada Menteri melalui KUA, akan tetapi pihak wakif langsung merubahnya dengan janji akan mengganti tanah wakaf dengan tanah miliknya. Jadi perubahan sebagian tanah wakaf menjadi makam dianggap tidak sah menurut perundang-undangan, sebab tidak mengikuti prosedur yang berlaku.

Kasus yang terjadi di Desa Manguharjo Madiun berbeda dengan kasus-kasus yang ada sebelumnya. Meskipun sama-sama berupa perubahan peruntukan tanah, disini menurut penulis lebih pada kasus penyalahgunaan harta benda wakaf, dimana si wakif yang telah mewakafkan tanah miliknya seharusnya sudah tidak memiliki hak lagi atas tanah tersebut, apalagi untuk melakukan perubahan, karena HBW telah diserahkan kepada nadzir dalam pengurusan dan pengelolaannya. Begitu juga dengan nadzir, ia juga tidak diperbolehkan melakukan perubahan peruntukan HBW sekehendak dirinya tanpa adanya izin dari Kepala KUA atas persetujuan Majelis Ulama Kecamatan.

Pertama dilihat dari sisi peraturan yang telah ditetapkan hal tersebut sangatlah bertentangan dengan ketentuan dalam perundang-undangan yakni pasal 22 UU no 41/2004 tentang wakaf, dijelaskan bahwasannya wakaf hanya dapat digunakan untuk kepentingan umum, sarana ibadah, pendidikan dan kesehatan, sedangkan kasus yang terjadi sebagian benda wakaf diubah menjadi makam pribadi, yaitu makam salah satu keluarga wakif.

Kedua demikian juga bertentangan dengan pasal 40 dan 41 UU no 41/2004 tentang wakaf, telah dipaparkan bahwa harta benda wakaf yang sudah diwakafkan dilarang ditukar atau dialihkan dalam bentuk lainnya, meskipun terdapat penjelasan yang menyatakan ada pengecualian, seperti yang telah dijelaskan diawal. Dalam peristiwa perubahan peruntukan atau status sebagian

tanah wakaf di Desa Manguharjo bukan termasuk pengecualian yang mengakibatkan diperbolehkannya melakukan perubahan.

Ketiga selain bertentangan dengan UU no 41/2004 kasus ini juga bertentangan dengan pasal 18 dan 49 PP no 42 tahun 2006. Dalam pasal 18 disebutkan bahwa HBW yang berupa tanah tidak memiliki jangka waktu dalam artian harus diwakafkan selama-lamanya, dengan demikian menyebabkan si wakif sudah tidak mempunyai hak lagi atas HBW, adapun pada pasal 49 PP No 42 Tahun 2006 tentang penukaran harta benda wakaf juga bersesuaian dengan UU no 41/2004 pasal 41.

Dalam kasus yang terjadi memang tidak ada perlakuan wakif yang membahayakan tanah wakaf, akan tetapi dengan apa yang dilakukan oleh wakif mengakibatkan sebagian tanah wakaf tersebut tidak dapat lagi digunakan untuk kepentingan yang sesuai dengan ikrar wakaf.

